

# Revista del Ministerio de Trabajo, Migraciones y Seguridad Social

Derecho social Internacional y Comunitario

---

## SUMARIO

**EDITORIAL**, *Luis Enrique de la Villa Gil*, 9

### I. ESTUDIOS

El Estatuto Jurídico del demandante de empleo de la Unión Europea.  
*Francisco Javier Pérez Flores*, 17

Desplazamiento en la UE y dumping social en el mercado único: estado de la cuestión y perspectivas. *Dolores Carrascosa Bermejo*, 37

La directiva sobre desplazamiento de trabajadores: convergencias y divergencias con los reglamentos de coordinación de sistemas de seguridad social europeos. *Olga Fotinopoulou Basurko*, 71

La coordinación de la protección por desempleo en los Reglamentos de Coordinación de la UE y su reforma. *Alfredo Novales Bilbao*, 101

La larga marcha al Seguro de Desempleo Europeo. *Carlos García de Cortázar Nebreda*, 131

Asistencia sanitaria transfronteriza de trabajadores y demandantes de empleo en la Unión Europea. *Laura Molins Roger*, 165

Las bases reguladoras de las pensiones nacionales de los trabajadores migrantes españoles en la Unión Europea. *José Fernando Lousada Arochena*, 191

La coordinación de las normas antiacumulación nacionales en los Reglamentos Europeos de Seguridad Social: la exigencia de norma nacional expresa de efectos transfronterizos. *Rafael A. López Parada*, 221

La doctrina del Tribunal de Justicia de la Unión Europea en la aplicación del principio de igualdad de trato y sobre las cláusulas anticúmulo en materia de pensiones. *Andrés Ramón Trillo García*, 251

Quince años de movilidad y libre circulación de trabajadores de la UE/EEE y sus familias en España: retrospectiva y retos. *Emiliano García Coso*, 291

Desplazamiento de trabajadores transnacional: conflictos de competencia y legislación aplicable. Cooperación entre Estados de la Unión Europea. *Pablo Páramo Montero*, 313

## II. LEGISLACIÓN

Crónica legislativa: la actividad de la Unión Europea. Especial atención a la movilidad de trabajadores. *Yolanda Maneiro Vázquez*, 371

Desplazamiento de trabajadores efectuado en el marco de una prestación de servicios transnacional: análisis y propuestas en orden a la transposición al Derecho español de las modificaciones realizadas por la Directiva (UE) 2018/957 en los artículos 1 y 3 de la Directiva 96/71/CE. *Javier Gárate Castro*, 383

La legitimidad activa y pasiva ante el Sistema Interamericano de Derechos Humanos: una propuesta de reforma del artículo 44 de la Convención. *Albert Noguera Fernández*, 405

## III. JURISPRUDENCIA

Reseña de la jurisprudencia del Tribunal de Justicia de la Unión Europea durante el año 2018. *José María Miranda Boto*, 421

El final de un principio y el comienzo de un derecho: las vacaciones anuales retribuidas como derecho fundamental y su repercusión en materia de responsabilidad por incumplimiento del Derecho de la Unión Europea. Comentario a las sentencias Bauer y Broßonn. *Magdalena Nogueira Guastavino*, 449

## IV. DOCUMENTACIÓN E INFORMES

La actividad de la Unión Europea en el ámbito del empleo y la política social durante el año 2017. *Miguel Colina Robledo*, 467

## V. RECENSIONES Y BIBLIOGRAFÍA

### RECENSIONES

El Derecho del Trabajo español ante el Tribunal de Justicia: problemas y soluciones. *José María Miranda Boto*, 503

Historia de la Unión Europea: de los orígenes al Brexit. *Donato Fernández Navarrete y Rosa M<sup>o</sup> Fernández Egea*, 510

### BIBLIOGRAFÍA

Índice de artículos sobre Derecho Social Comunitario y Derecho Internacional del Trabajo publicados en revistas científicas en el segundo semestre de 2018 y en el primer semestre de 2019. *Pedro Sánchez Pérez*, 513